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本报讯 （记者魏应钦）历经数月的精

心准备，平煤神马医疗集团总医院（以下简

称总医院）儿科重症监护病房近日搬迁至 3

号楼 6楼，新病区已于 1月 15日正式启用。

2 月 9 日上午 10 时许，记者来到升级

改造后的总医院儿科重症监护病房，只见

这里宽敞明亮、舒适温馨，监护区、工作区

和生活区井然分明，各种设施摆放整洁有

序。在这里，最大的特点就是安静，耳边

响起的多是监护仪器的声音；在这里，医

护人员时刻都在用真心真情守护着每名

患儿的生命，扮演好“临时父母”的角色。

软硬件设施全面升级

“目前，儿科病房设床位 80 余张，重症

监护病房设置 30 个多功能暖箱。新病区

面 积 有 700 多 平 方 米 ，可 看 护 30 多 名 患

儿，还专门将监护区、工作区和生活区分

开设置。”总医院儿科主任张鹏告诉记者，

儿科重症监护病房成立于 2003 年，经过此

次全新规划、设计和升级改造，病区环境

焕然一新。新病区拥有新风系统和中央

空调，室内处于恒温、恒湿和恒氧状态。

监护区也分成 3 个区域，分别对一般患儿、

早产及重症患儿和感染、发烧、腹泻患儿

进行针对性救治。

住 在 重 症 监 护 病 房 的 孩 子 ，要 么 早

产，要么急性起病。为了给他们更好的诊

疗和服务，新病区还特地设有袋鼠式护理

间、婴儿洗澡间、奶具清洗室等。

何为袋鼠式护理？该科护士长张丹

介绍说，这主要是针对早期新生儿的一种

护理方式，是指住院或较早出院的低出生

体重早产儿在出生早期开始同母亲进行

一段时间的皮肤接触。

王宝（化名）就是住在这里的一名新

生儿。他孕 30 周早产，出生时仅重 1400

克。其母亲患有妊娠高血压、心功能不全

等疾病。王宝出生后缺氧窒息，在手术室

进行复苏抢救后，被转运到儿科重症监护

病房，接受进一步救治。在重症监护病

房，孩子经历了呼吸、喂养、感染、出血和

黄疸等多个关口考验，经过重症监护病房

医护人员的通力合作和抢救，最终转危为

安。为了能让孩子更好地康复，同时缓解

其母亲的焦虑心情，经评估，孩子可以进

入袋鼠式护理间和妈妈见面，进行袋鼠式

护理。

“袋鼠 式 护 理 能 够 帮 助 早 产 儿 改 善

临床指标，增长体重，减少住院时间，增

进母子感情，并对早产儿的长期心理和

智力发展有促进作用。”该科副主任王润

智说。

新病区还将在监控区设置移动摄像

头，借助该系统，家长可以与医护人员通

过视频进行沟通交流，也可以与病床上的

宝宝进行“远程互动”。

除了宽敞舒适和科学设置的就医环

境，新病区还引进配备了目前国内外先进

的医疗设备，包括高频呼吸机、CPAP 呼吸

机、双水平呼吸机、飞利浦心电监护仪、长

颈鹿暖箱、辐射抢救台、微量输液泵、黄疸

治疗仪等。

先进的医疗技术引领发展

总医院儿科在技术方面也位于我市

各大医院前列。该科于 2017 年 10 月在我

市 首 次 开 展 脐 静 脉 置 管 技 术 ，新 生 儿

PICC 置管、新生儿换血术、LISA 技术应用

等均在我市率先开展。据介绍，脐静脉置

管术是利用出生一周内新生儿自然通畅

的脐静脉这一通向人体重要血循环通路，

为药物注射、抽血、监测血压、换血等提供

一条方便有效的路径，是儿科重症监护病

房一项非常实用的核心技术。该技术是

将导管通过脐静脉直接植入下腔静脉，是

抢救新生儿的重要手段，用于输注药物、

输入静脉营养、中心静脉压检测、换血等，

为新生儿救治提供了有效途径。

注重科室人才培养

科 室 的 发 展 离 不 开 优 秀 的 人 才 ，目

前，总医院儿科重症监护病房拥有一支技

术精良、医德高尚的医疗队伍，其中医生 10

名、护士 25名，包括副主任医师 4名、主治医

师4名、住院医师2名、主管护师9名。作为科

室负责人，张鹏特别注重科室人才梯队的培

养，他经常鼓励优秀的医护人员外出进修学

习，使他们更好地成长。他的工作理念是：快

乐工作、健康生活。在这种观念的影响下，科

室整体氛围活跃，充满了活力和战斗力。

“ 我 们 要 以 新 病 区 的 投 入 使 用 为 契

机，进一步引进先进的设备和技术，促进

科室更快发展，更好地守护患儿的健康。”

面对未来，张鹏对科室的发展充满信心。

新病区已投入使用

总医院儿科重症监护病房全面升级

总医院儿科主任张鹏在查看患儿情况。 本报记者 魏应钦 摄

本报讯 （记者魏应钦）脑血管疾病作

为威胁人们身体健康和生命安全的一类

严重疾病，具有发病率高、死亡率高、致残

率高、复发率高和治疗费用高等特点。世

界卫生组织的研究表明，我国心脑血管疾

病的发病率正以每年 8.7%的速率上升。

发病者中约 30%的人死亡，70%的生存者

多有偏瘫、失语等后遗症。根据《中国卫

生统计年鉴》报告，我国每年有将近 400 万

人死于脑卒中。更为严重的是，高血压、

糖尿病、血脂异常、吸烟、肥胖人群居高不

下，这类人群更易发生脑卒中。

脑卒中可防可控可治

“国内外众多研究表明，脑卒中可防

可控可治。”2 月 5 日，市第一人民医院卒中

中心办公室副主任林磊告诉记者，及时针

对脑卒中危险因素和高危人群进行积极

有效的干预，可以明显降低脑卒中发病

率、死亡率、复发率、致残率和治疗费用。

记者了解到，市第一人民医院自2015年

成为脑卒中筛查与防治基地以来，一直积极

开展脑卒中高危人群筛查与干预项目。作为

我市脑卒中防治中心，该院积极发挥技术支

撑单位作用，开展全市脑卒中筛查与干预项

目，目前已完成院外筛查建档42903人。

积极进行筛查和干预

“开展脑卒中流行病学调查，是做好

脑卒中防治工作的有效手段之一。”林磊

说，为及时掌握我市脑卒中疾病患病率、

发病特点、地区分布、危险因素和伴随疾

病情况，按照国家脑卒中筛查和防治工程

实施推进和我市健康扶贫工作的安排，该

院于 2018 年在我市 6 个县（市、区）完成筛

查 20000 余人，并对筛查出的高危人群启

动干预和随访服务，主要研究成果汇编成

《平顶山市农村贫困地区 40 岁以上人群脑

卒中患病率及相关危险因素的调查研究

报告》。2020 年，该院在各县（市、区）开展

了 12653 人的高危因素筛查，其中高危率

为 27.26%、脑卒中患病率为 7.52%，均低于

2018 年的筛查数据。

通过 2018 年的筛查，发现有脑血管病

史 者 2184 人 ，其 中 1854 例 为 脑 梗 死

（84.9%）、150 例为脑出血（6.9%）、127 例为

短暂性脑缺血发作（5.8%）、30 例为脑梗死

合并脑出血（1.4%）、其他 23 例。从各年龄

段脑卒中患病趋势看，随着年龄增长，脑

卒中患病率增加，并在 70 岁至 79 岁年龄

组达到最高峰。

高血压和血脂异常等是主
要危险因素

林磊说，脑卒中有八大危险因素：高

血压、高血脂、高血糖、房颤、抽烟、酗酒、

少运动和肥胖，只要符合其中 3 点，就属于

高危人群。2018 年通过对脑卒中常见危

险因素的分析，他们发现高血压为最常见

的暴露因素，其他依次为血脂异常、心脏

病和糖尿病。另外，不良生活方式也是脑

卒中发生的主要危险因素。在不良生活

方 式 中 ，少 食 水 果 的 暴 露 率 最 高 ，占 到

47.1%，其 他 依 次 为 超 重 或 肥 胖 、多 食 肉

食、缺乏运动、吸烟、口味偏咸、少食蔬菜

和饮酒。2020 年，脑卒中危险因素从高到

低依次为：1.高血压；2.血脂异常；3.超重或

肥胖；4.脑卒中家族史；5.吸烟；6.糖尿病；

7.缺乏运动；8.房颤。

“因此，脑卒中预防应从危险因素入

手。举例来说，脑卒中发病率、死亡率的

上升与血压升高关系密切，高 血 压 患 者

应 注 意 血 压 管 理 。 平 常 要 注 意 合 理 膳

食 ，减 少 富 含 油 脂 和 高 糖 食 物 的 摄 入 ，

改变吸烟、过量饮酒等不良生活习惯。”

林磊说。

2018 年的筛查数据显示，40 岁至 49

岁年龄组脑血管患病率为 2.4%，50 岁至 59

岁年龄组脑血管患病率为 6.5%，脑卒中年

轻化趋势明显。

“脑卒中严重威胁人们的健康，是因

病致贫、因病返贫的重要因素。”林磊说，

针对这种情况，需要进一步加强全市脑卒

中体系建设，构建脑卒中全程管理服务模

式；进一步加强脑卒中筛查项目管理，保

障项目持续深入开展；进一步普及规范化

诊疗模式，提升脑卒中救治能力，同时开

展脑卒中健康管理师培训；进一步创新宣

教模式，持续开展人群健康宣教工作，全

面提升脑卒中“防、治、管、康”综合服务内

涵，普及脑卒中等慢性病防治知识，倡导

健康文明的生活方式。

市第一人民医院卒中中心专家提醒：

脑卒中可防可控可治

本报讯 2 月 7 日上午,舞钢市人民

医院召开 2021 年春节节前廉政谈话会，

该院领导班子及重点部门负责人参加。

会上，该院党总支书记、院长杨星奎

着重强调了“十个严禁”：严禁以过节为

名赠送或收受名贵特产和礼品、礼金；严

禁巧立名目违规发放津贴、补贴或福利；

严禁传播新冠疫情不实信息、违反疫情防

控常态化强制性规定；严禁不按规定执行

外出请示报告制度；严禁借节日之机违规

公款吃喝、餐饮浪费；严禁违规出入私人

会所及“一桌餐”等隐蔽场所；严禁大操大

办、借机敛财等违规操办婚丧喜庆事宜；

严禁公车私用、私车公养；严禁组织或参

加用公款支付及管理服务对象提供的高

消费娱乐健身等活动；严禁违规组织、参加

自发成立的老乡会、校友会、战友会。提醒

院领导班子及全体干部职工，要严格遵守相

关纪律，杜绝借过节之机搞公款吃喝、送礼、

公车私用等违纪违规行为的发生。

杨星奎希望大家提高思想认识，严

明纪律规矩，坚决杜绝违规违纪现象发

生。 （牛瑛瑛）

舞 钢 市 人 民 医 院
开展节前廉政谈话

本报讯 2 月 9 日，市计生科研

所不孕不育诊治中心医生席文举

介绍说，精液检查是不育夫妇男方

首先要进行的一项常规检查，以了

解男方精液的量，精子的数目，精

子的存活率、活动率和精子的形态

是否正常等。在多年的临床不育

症治疗中，他发现不少患者对精液

检查的认识存在误区。

误区一：身体一直很健康，精

液检查没必要

受传统思想影响，觉得生不出

孩子是女方的事，丈夫总怪妻子。

所以，有许多不育夫妇治疗多年，

但一直是女方在医院奔波，男方不

愿做最基本的检查。

误区二：精液检查结果正常，

就是女方有问题

有许多丈夫是带着忐忑不安

的心情等待精液检查结果的，一旦

被告知此次化验结果指标在正常

范围内，他就会说是妻子的问题。

这种非此即彼的判断其实是错误

的，因为精液检查结果正常不等于

可以生育。

精液常规检查结果只可以对

精液的量、气味、颜色、液化时间和

精液中精子的数量、活动力、活动

率、形态有一个大致的了解，而精

子内部结构是否正常、受精能力和

遗传物质是否完整是无法得知的。

另外，在所有的不育夫妇中，

约有 10%属于原因不明性不育，也

就 是 说 ，夫 妇 双 方 目 前 可 以 做 的

所 有 检 查 都 是 正 常 的 ，但 就 是 不

能怀孕。所以，如果精液检查结果

正常，女方经进一步检查后确定基

本正常，那么男方还要做进一步的

检查。

误区三：精液检查一次就行了

在不育门诊中经常发现，有些

患者在拿到第一次的精液常规检

查报告后，就急于要知道自己的情

况 好不好，可不可以使女方怀孕。

其实这时下结论为时过早。我们知

道，男性精液的状况受其他因素的

影响非常大，与取精和上次射精的

间隔时间，取精前两周有无洗桑拿、

有无服用影响精子活力的药物，检

验人员和仪器等都有密切的关系。

一次精液检查有时不能完全

正确反映精液的真实状况，世界卫

生组织特别要求精液常规检查要

在两周内连续检查两次以上才可

以根据结果下诊断。因此，我们在

拿到检查报告后不要急于下结论，

特别是结果不正常的，有时要连续

检查 3次后才能确定。（牛瑛瑛）

市计生科研所不孕不育诊治中心医生提醒：

不少人对男性不育检查存在认识误区

本报讯 2 月 4 日上午，市卫生

计生监督局一行人来到鲁山县张

良镇杨李沟村，看望慰问帮扶户李

国营一家。

当日上午，慰问人员走进李国

营家，与他促膝交谈，详细询问他

现在的生活、身体、经济收入等情

况以及生产生活中面临的困难，鼓

励 他 主 动 投 身 生 产 活 动 ，树 立 积

极、开朗、自信的生活信念，并为他

送去春联、慰问品和新春祝福。

当得知李国营去年种植的大

葱急需销售时，该局局长刘凌云当

即动员职工按市场价购买，剩余的

由职工食堂购买，解决了他的后顾

之忧。

“你们不仅购买了我的大葱，

还送来慰问品，我真的十分感激。”

李国营说。

（牛瑛瑛 路易峰）

市卫生计生监督局慰问帮扶户

本报讯 近日，多名患者在鲁

山县人民医院骨科三病区接受了

拇外翻（大脚骨）的微创手术治疗，

术后便可下地行走。此项技术的

成 功 开 展 ，大 大 减 轻 了 患 者 的 痛

苦，开创了该病治疗的新模式，得

到了患者的高度认可。

拇外翻，俗称大脚骨，指拇趾

骨和第一跖骨之关节倾斜超过 15

度。据介绍，拇外翻是较为常见的

一种前足畸形疾病，畸形形成后拇

趾跖趾关节内侧骨性凸起，形成疼

痛性滑囊，即滑囊炎，影响穿鞋行

走，经常伴有其余足趾的畸形和足

痛等症状，如锤状足、疼痛性胼胝、

跖趾关节脱位和小趾内翻。

拇外翻的发生有遗传因素，也

有 后 天 穿 鞋 不 当 导 致 的 致 病 因

素。鲁山县人民医院骨科三病区

采用中西医结合微创手法整复术

治疗拇外翻，不仅具有损伤小、切

口小、不缝合、不打石膏、不做内固

定、愈合快、痛苦少、术后即可下地

行走的优势，同时融合医学美足理

念，矫正大脚骨的同时改善足部形

态，塑形美足一步到位，治疗后穿

鞋自然美观。

（牛瑛瑛 刘海军）

鲁 山 县 人 民 医 院 开 展
大脚骨微创无痛治疗术

本报讯 全新升级的安利平顶山创客

中心于 2 月 3 日开门迎客，这是安利在全

国范围内开设的第 71家创客中心。

在崭新明亮的安利平顶山创客中心，

现代化的装修风格让整个大厅充满设计

感。创客中心将以更科技、更智能、更时

尚的体验模式继续为营销伙伴和消费者

提供优质服务。

“纽崔莱品牌创立于 1934 年，至今已

有 87 年 历 史 ，其 创 始 人 是 卡 尔·宏 邦 先

生，他的灵感源起于对中国居民饮食的观

察和思考……”工作人员在体验区为参观

的顾客详细讲解。

“每个体验区都将给消费者提供一个

非常好的体验感受。”工作人员介绍，“除

了体验区外，我们也会整合各个区域，通

过美食、美颜、健康塑形、悦享美妈等线上

线下无缝对接的社群活动，带给消费者更

加完美的体验。”

自 2014 年安利推出体验战略以来，

安利将其遍布全国的 267 家自营店铺升

级改造为线下体验设施。安利平顶山创

客中心的落成标志着安利体验战略在平

顶山落地，创客中心将为安利营销人员及

消费者提供一站式的产品、品牌、服务、社

群等活动体验，集品质生活、社会交往、个

人成长、轻松创业于一体，打造场景化、定

制化、多元化的体验系统，并通过好玩、有

颜、有料的社群推广活动，为平顶山的发

展持续注入新活力和新动能。

今后，安利平顶山创客中心将通过完

善的功能设施、丰富的社群活动，借助新

的技术、新的商业理念，焕发新的生机，带

给顾客良好的体验，让消费者更喜欢、更

信赖安利，同时支持安利创业者轻松、高

效展业。

（牛瑛瑛）

安利平顶山创客中心开门迎客

本报讯 长沙周女士最近睡着

后经常身体突然一抖，有时像脚下

突然踩空，然后从睡梦中惊醒。家

中老人说这是缺钙，周女士连着吃

了一段时间的钙片仍未好转。医

生表示，偶尔抖一抖翻个身继续睡

就行了，但如果抖得太频繁了，很

有可能是身体发出的警报。

湖南妇女儿童医院疼痛门诊

主任医师史开垠介绍，快睡着时的

突然一抖是一种正常的生理现象，

医学上称为“临睡肌抽跃症”。临睡

肌抽跃症是指人在即将入睡时肌肉

的不自主抽动，而且通常会伴随着

一种跌落或踏空的感觉。有数据表

明，大约70％的人在睡梦中抖过。

不过，如果睡梦中抖得太频繁

了 ，可 能 是 身 体 出 现 了 以 下 几 情

况。第一是身体过度疲劳，工作压

力 、长 时 间 加 班 容 易 引 起 身 心 疲

劳、精神紧张，会使大脑神经处于

持续兴奋状态，在睡觉时引起身体

发生一系列反应，比如会不由自主

地出现抽搐。第二是缺钙，这种情

况在学生以及发育期的孩子身上比

较多见。正在长身体的孩子，如果

体内的血钙紧缺，会导致肌肉、神经

兴奋性亢进，从而引起痉挛抽搐。

第三是脑部疾病，如果伴有头痛、头

晕恶心等症状，应尽快去医院做脑

部 CT或磁共振检查，明确病因。

史 开 垠 建 议 ，如 果 不 想 总 被

“抖醒”，首先生活作息要规律，避

免熬夜、晚睡。睡前应放松精神，

可以适当做一些舒缓的瑜伽、拉伸

动作，缓解肌肉紧张，能够减少临

睡肌抽跃症的发生。其次是少喝

咖啡、茶，过量摄入咖啡因会造成

神经过敏、焦虑失调，从而影响睡

眠。再次是适当补钙，补钙不只是

孩子和中老年人的事，年轻人也应

注意钙的摄入，减少因缺钙引发的

入睡抽动。最后是避免趴睡，这种

睡姿会使胸腔被直接压迫，呼吸容

易受到阻碍，从而让入睡抽动的概

率更高。 （徐媛）

睡觉总被“抖醒”可能是身体发出的警报
工作人员

现场教大家制

作早餐。

牛瑛瑛 摄

本报讯 睡眠充足身体好，可

是你知道吗，睡多了也可能是睡眠

障碍的早期征兆，尤其是怎么睡也

睡不够，明明比以往睡得多，却还

觉得不解乏，那你就要注意了。广

东省中医院心理睡眠科专科主任

医师李艳近日表示，睡眠障碍有时

只是表象，很可能背后还伴随着其

他疾病，比如焦虑抑郁等精神心理

问题。

李艳介绍，在广东省中医院睡

眠专科门诊接诊的患者中，虽然有

60%的患者为中青年群体，但这并

不代表青少年和老年群体的患病

情况少，因为这两个群体的就诊率

可能远远低于 10%。

老年人的睡眠障碍往往是从

睡眠时间缩短、早醒开始。“但其实

人群中各个群体都可能有不同程

度的睡眠障碍。抗压能力差、过度

辛苦、本身睡眠不规律的群体，更

容易发生睡眠障碍。”李艳说，来到

医院求助的，往往是症状已经十分

明 显 的 ，已 经 影 响 患 者 的 日 常 生

活。她表示，睡眠障碍其实是可以

提前干预的。最早期的睡眠障碍

可能是从睡眠时间延长开始的，如

果发现自己的睡眠时间越来越长，

却总有一种睡不够的感觉，那就要

引起注意了。 （周洁莹）

睡太多也是睡眠障碍


